

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*A la mitad de la población “le da lo mismo” votar o no
- \*Transformar el descontento en participación, el reto
- \*PRD y PRI, comienza la depuración de sus listados

Víctor M. Sámano Labastida

EXISTE EN México una creciente insatisfacción con los resultados de la democracia. Lo mencionaba en mi entrega anterior. Esto se refleja en la limitada participación electoral y lo costoso del sistema de organización de los comicios. En la más reciente encuesta de la corporación chilena Latinbarómetro se advierte: en nuestro país el apoyo al sistema democrático pasó de un 49% a un 40%. Hay, dicen diversos analistas, un desencanto. ¿Por qué esta insatisfacción no se refleja en una acción de gobierno?

Es cierto que hay una tendencia general de inconformidad en América Latina con la democracia. Sólo en Paraguay, Argentina, República Dominicana y Uruguay, los ciudadanos respaldan al sistema de votaciones y gobierno. Los cuatro países han pasado ya por traumáticos episodios de dictaduras militares al igual que Chile, Brasil, Bolivia.

### MENSAJE A ASPIRANTES

EL MENCIONADO sondeo indica que el 14% de los mexicanos estarían de acuerdo en un “sistema autoritario”, pero al 36% “le da lo mismo”, si hay democracia o no. Un 50% no ve problema en cambiar de un régimen abierto a uno cerrado. Quieren resultados. Sólo Guatemala se acerca a los niveles de México en este rubro. Ahí acaban de elegir el domingo a un general retirado como Presidente.

Varios politólogos han desmenuzado las cifras del sondeo de Latinbarómetro, agrupación que viene elaborando este tipo de estudios desde 1995. José Luis Reyna (Milenio, 07/XI/2011), plantea ante los resultados de la encuesta mencionada: “¿qué se está haciendo mal en México en comparación con países como Uruguay o Brasil? Si estas cifras pueden considerarse como datos duros (la metodología del estudio es sólida) esa pregunta tendrían que responderla todos aquellos que suspiran por llegar a Los Pinos: conjeturar, al menos, por qué nuestro crecimiento económico tiende al letargo, por qué es insuficiente la generación de empleos, por qué la desigualdad social es un fenómeno casi invencible”.

Es un planteamiento obligado para los aspirantes.

Porque resulta que conforme al estudio hay una baja expectativa de progreso en México, el 55% de la población considera que no percibe una acción eficaz contra la corrupción, observa una falta de transparencia y urge una política que garantice la justicia social. Como le referí en otra ocasión, sólo el 85% de los encuestados en México estiman que existe una injusta distribución de la riqueza.

Hay también datos que indican la urgencia de un fortalecimiento en la confianza de que las instituciones civiles puedan resolver los rezagos. ¿Podrá la acción ciudadana, por la vía electoral, transformar aquello que considera injusto?

Escribió Jesús Cantú (Proceso, No. 1827): “esta conciencia de la debilidad del Estado mexicano o la desconfianza en sus capacidades no es contrarrestada por un mayor compromiso cívico, sino todo lo contrario: menos de la tercera parte de los mexicanos considera que hay conciencia de las obligaciones y deberes ciudadanas y menos de una quinta parte piensa que se cumple la ley; el extremo llega con la justificación para evadir impuestos”.

Por su parte John M. Ackerman (Proceso, No. 1827), sostiene que “las condiciones están dadas para el surgimiento de un fuerte movimiento de indignación ciudadana a favor de una democracia más justa y verdadera. Sin embargo, también existe el riesgo de que este sano nivel de insatisfacción y desconfianza se convierta más bien en desilusión, depresión e inacción en lugar de abrir paso a mayores exigencias ciudadanas”.

En el 2000, la efervescencia democrática se apoyó en la convocatoria al llamado al “voto útil”; en 2006 la contienda se transformó en una mezcla de propaganda del miedo y de la decepción; en el 2009 la caída de las expectativas en la “clase política” se manifestó en el llamado a un “voto nulo” o “voto en blanco”. Aunque este voto nulo sumó el equivalente a una cuarta fuerza política, no tuvo ninguna expresión práctica ni legal.

Quizá no sean necesarias más encuestas para concluir que hay una inconformidad mayoritaria. La interrogante es cómo esta inconformidad –o indignación, como ahora se nombra cuando está en el límite del rechazo- se puede expresar en políticas públicas y en una fuerza actuante. Veremos si los aspirantes a todos los cargos de elección están leyendo la realidad o retornan al viejo esquema de la esperanza sexenal.

### AL MARGEN

CONFIRMÓ Rosalinda López que será esta semana cuando mediante una encuesta definan si ella o su hermano Adán Augusto estarán en el sondeo que a finales de mes se hará para determinar candidato a la gubernatura por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y del PRD. Los otros dos aspirantes que aparecerán en el estudio de campo serán Arturo Núñez y Oscar Cantón. Por supuesto que antes deberá formalizarse la candidatura a la Presidencia. En el caso de la encuesta entre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard, los resultados se conocerán el 15 de ese mes.

Escrito por Editor

Martes, 08 de Noviembre de 2011 00:37 -

---

LOS EMPRESARIOS tabasqueños establecieron primero su propio sistema de alerta por las inundaciones, siguiendo el esquema que tienen sus colegas en Quintana Roo para los huracanes. Con el objetivo de disminuir los daños directos e indirectos frente a los desastres. Ahora Daniel Vázquez, dirigente de la Coparmex local, presentó la página de Internet “coparmexalerta.com”, con apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo para orientar, capacitar y asesorar a sus afiliados ante los efectos del cambio climático. La gestión de riesgos debe formar parte de la acción pública y privada.

LE DECÍAMOS que cuando Humberto Moreira vino a Tabasco fue evidente que la intención del CEN priísta era quitarle el acelerador a la contienda por la candidatura al gobierno de Tabasco. “Primero lo nacional, después lo local”, habría dicho. Fue el mensaje que se repitió ayer en el encuentro de los aspirantes del tricolor. Pero sin duda que va siendo hora de depurar esa larga lista de pretendientes. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )